

**PRECIO DE SUSCRIPCIÓN**  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
**PAGO ANTICIPADO**  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 =  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 =  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## HIGIENE POPULAR

La Gripe continúa atacando a otros pueblos y lleva al lecho del dolor a muchos de sus habitantes, si bien es cierto que ahora no demuestra su difusión y su carácter expansivo inculcablemente mayor y más rápido que todas las epidemias y contagios conocidos.

En Palma, y especialmente en el Arrabal de Santa Catalina, la mayoría de los casos son importados, y venturosamente no revisten la gravedad ni se presentan con tanta frecuencia las complicaciones bronco-pulmonares gravísimas que se han observado en algunos pueblos: Andraig, Calviá, Puigpuñent, etc.

¿Cómo se enferma? El contagio más principal es el aire respirable y respirado, y contra él no se tiene científicamente las mismas barreras o defensas o intervenciones que humanamente se pueden poner en práctica contra el cólera, el tífus o tifoidea. Y mucho más visibles contra la viruela y la difteria. Y por tanto, su profilaxis consiste en purificar el aire o buscarlo lo más puro posible.

Es verdad que la sequedad atmosférica es un medio más favorable para la pululación de los gérmenes productores de la Grippe; en cambio, el calor y el frío influyen menos visiblemente en sus invasiones y propagaciones.

La lluvia, lavando la atmósfera, purifica el aire, y, por tanto, es un gran remedio contra la difusión gripal. Empero, no está en la mano del hombre hacer que llueva, por lo que, es deber de todos deserrigar la costumbre de cerrar las ventanas y balcones durante la lluvia, sino al contrario abrirlos de par en par para que el aire salga continuamente de las casas y sea reemplazado por otro purificado ya. Igual consejo se debe practicar en Teatros, Escuelas, Iglesias y en cualquier otro punto en que se aglomera mucha gente.

La profilaxis, pues, contra la grippe se reduce a llevar abrigo suficiente para evitar los catarros que siempre predisponen a toda siembra microbiana, a sostener la ventilación muy constante en las viviendas y en todos los sitios mal ventilados; a proporcionar una alimentación sana y suficiente que sostenga las defensas orgánicas; a evitar todo fraude en los artículos de primera necesidad y en las bebidas de todas clases; a renovar y sostener el aire en Teatros, Iglesias, Escuelas y en todo local en donde la gente se aglomera para no respirar el aire por otros respirando; a extremar la limpieza pública y privada, y, muy especialmente, la nariz y la boca; a sostener aislados los enfermos, y que estén asistidos por personal orgánicamente robusto; y, en fin, a implantar las prácticas de la desinfección de los enfermos y de todo cuanto con ellos haya contactado.

Tales son los recursos higiénicos que por modo eficaz coadyuvan a la defensa de toda invasión gripal.

## NOTAS DE LA PAZ

*Lo que propuso Wilson*

El nuevo canciller, Príncipe Max de Baden, de acuerdo con el Emperador y con el Gobierno parlamentario y democrático, representante del pueblo alemán, ha declarado en la Cámara que Alemania puede tomar como fundamento para la paz general el programa expresado por Wilson en su Mensaje al Congreso de 8 de enero y en su discurso del 27 de septiembre.

Los puntos que contienen ambos documentos son los siguientes:

- 1.º Mensaje del 8 de enero:
- 1.º Nada de Convenios internacionales secretos.
- 2.º Libertad de los mares.
- 3.º Eliminación de todo obstáculo económico entre los pueblos al firmarse la paz.
- 4.º Limitación de los armamentos.
- 5.º Regulación de las aspiraciones coloniales.
- 6.º Evacuación del territorio ruso.
- 7.º Integridad de Bélgica.
- 8.º Liberación del territorio francés.

9.º Revisión de las fronteras italianas en un sentido de justicia.

10. Arreglo definitivo del problema político de las nacionalidades dentro del Imperio austrohúngaro.

11. Arreglo definitivo del problema balkánico.

12. Arreglo definitivo de las fronteras de Turquía y de la soberanía sobre los estrechos turcos.

13. Arreglo definitivo de la cuestión polaca; y

14. Liga de naciones para mantener la paz universal y castigar las ambiciones aisladas.»

Todos estos puntos fueron aceptados en principio por el canciller alemán conde de Hertling en su discurso ante el Reichstag de 24 de enero.

El discurso de Wilson a que se refiere en su ofrecimiento de paz el actual canciller, Max de Baden, abarca los puntos siguientes:

«Debe permitirse al poder militar de alguna nación o grupos de naciones que determine el porvenir de los pueblos, sobre los cuales no tiene derecho alguno, excepto el derecho de la fuerza?»

¿Deben ser libres las naciones fuertes para hacer daño a las naciones débiles y sujetarlas a su libertad e intereses?»

¿Deben los pueblos ser gobernados y dominados incluso en sus asuntos interiores, por una fuerza arbitraria e irresponsable o por su propia voluntad y elección?»

¿Debe haber un patrón común de Derecho para todos los pueblos y naciones o deben los fuertes obrar como quieren, y los débiles sufrir sin replicar?»

¿Debe ser el Derecho obra de una alianza casual o de un concierto común que obligue a la observancia de los derechos también comunes?»

Estima que los términos fundamentales de la paz han de ser:

«Primero. Ha de comprender la justicia imparcial, aplicada sin diferencia para nadie.

Segundo. Ningún interés especial o particular de cualquier nación o grupo de naciones puede ser base de ninguna parte del acuerdo si están de plena conformidad con el interés común de todos.

Tercero. No puede haber Ligas, alianzas ni Convenios especiales o acuerdos entre las familias que formen la Liga de las naciones.

Cuarto. Más precisamente aún no puede haber combinaciones especiales de egoísmo económico dentro de la Liga, y no se podrá emplear ningún «boycotage» económico, excepto cuando se acuerde así por la Liga como medida disciplinaria.

Quinto. Todos los acuerdos internacionales y Tratados de todas clases deben darse a conocer al resto del mundo.»

Después pide que los beligerantes declaren los fines de guerra.»

### Contestación a la nota alemana.

Londres.—El texto íntegro de la nota del Secretario de los Estados Unidos Mr. Lansing, al Ministro encargado de los Negocios Extranjeros de Suiza que transmitió la nota alemana sobre la paz, en respuesta a ésta.

Dice así:

«Departamento de Estado. Día ocho de Octubre de 1918.

Antes de contestar a la pregunta del Gobierno Imperial alemán, tan clara y tan precisa como lo exigen los formidables intereses que están en juego, el Presidente de los Estados Unidos estima que es necesario asegurarse de la significación exacta de la nota del Canciller alemán.

¿El Canciller imperial quiere decir que acepta las condiciones propuestas por el Presidente de los Estados Unidos en su comunicación al Congreso de los EE. UU. del 31 de Enero último y en las comunicaciones posteriores y que su propósito al entablar discusiones sería solamente para ponerse de acuerdo sobre los detalles prácticos de su aplicación?»

El Sr. Presidente se ve obligado a manifestar,

en cuanto se refiere a la indicación del armisticio que se le hace, que no hay posibilidad de proponer la suspensión ni cesación de las hostilidades a los Gobiernos con los cuales el de los Estados Unidos está asociado contra las Potencias Centrales, mientras los ejércitos de estas últimas potencias se encuentren ocupando el suelo de los Gobiernos asociados.

La buena fé de toda discusión dependería manifestadamente del consentimiento por parte de las potencias Centrales de retirar inmediatamente y de todas partes, sus fuerzas de los territorios invadidos.

El Presidente de los Estados Unidos cree igualmente que las autoridades constituidas del Imperio y que hasta aquí vinieron dirigiendo la guerra considerarán que la contestación a las preguntas anteriormente formuladas es vital desde todos los puntos de vista.

Reciba Señor, el reiterado testimonio de mi más alta consideración.

Firmado: Roberto Lansing, Secretario de Estado.»

## EL FRACASO DE LA ACCIÓN SUBMARINA

Conocido es el desprecio con que los alemanes en un principio acogieron la posibilidad de que los Estados Unidos lograran transportar a Europa un ejército considerable. «Todo barco que se arriesgue al oceano decía pomposamente en marzo de 1917 y ante el Reichstag, el «Leader» de los nacional liberales Dr. Stressemann está sujeto al control alemán. Consecuencia: la mayor parte de los transportes americanos serán enviados al fondo del mar por nuestros submarinos. Ese era el criterio que privaba en Alemania cuando comenzó a hablarse de grandes contingentes americanos al frente occidental.

¿Y ahora? Cada día que pasa anuncia la llegada de nuevas tropas americanas a Francia. Se han batido ya estas en el frente con resultados positivos. Era pues imposible y ridículo continuar manteniendo al pueblo alemán en la idea de que con los submarinos, iba a impedirse que la intervención de los Estados Unidos deviniese una verdadera amenaza militar. Aunque tarde y de malgrado los alemanes comienzan a hacer pública su desilusión.

De la otra parte de las esferas responsables se percibe de un tiempo a aquí la preocupación de adelantarse al descontento público, trantando de explicar el fracaso de la acción submarina, en lo que al transporte de tropas americanas se refiere, de una manera convencional y oficiosa.

La primera aclaración en ese sentido ha partido del capitán Boy-Ed, antiguo agregado naval a la Embajada de Washington, y actualmente agregado al Estado Mayor de la Marina de guerra alemana. En una interview con el corresponsal del diario vienés «Die Neue Freie Presse», Boy-Ed reconoce que las posibilidades de los submarinos para reaccionar eficazmente contra el transporte transatlántico de tropas son muy limitadas. Dada la extensión de la zona marítima abierta a los barcos norteamericanos para sus viajes por el oceano, aunque nosotros enviásemos contra ellos centenares de submarinos sería muy difícil ejercer un control tan absoluto que paralizase por sus efectos e envío de tropas. Boy Ed, marino y técnico con cedor, además, como hombre que ha vivido en América, de los recursos de los Estados Unidos, no parece haberse sentido jamás en este punto concreto tan optimista como el citado «leader» de los liberales, Dr. Stressemann. En la misma interview declara que para él jamás existió ninguna duda de que en su mayor parte los transportes de tropas americanas arribarían sin gran dificultad a Europa. Igualmente convencido del fracaso submarino se nos revela el capitán Persins, crítico naval de «Berliner Tageblatt» en un extenso artículo publicado la semana última en dicho periódico. Persins trata de explicar porque los submarinos no han logrado el éxito que de ellos la opinión mal informada esperaba. En primer término hay que tener en cuenta

que para el desembarco de las tropas americanas vienen siendo utilizados indistintamente los puertos de Inglaterra, de Francia y de Italia. La zona marítima seguida en el trayecto es, también según Persins, demasiado grande para que una escuadra de submarinos apenas si pueden maniobrar. La única ocasión propicia sería atacar a los barcos que llevan a bordo tropas americanas, en el momento que éstos se aproximan a las costas. Pero, aquí también la cantidad de puertos a que pueden arribar es tan numerosa, y las dificultades del ataque tan grandes que difícilmente podrían los submarinos alemanes actuar de una manera enérgica. De otra parte, el enemigo no ha perdido el tiempo y ha acertado con una serie de medidas defensivas que reducen, en un cierto grado, la eficacia de los submarinos.

En una palabra: Persins reconoce en su bien meditado artículo que, desgraciadamente, los submarinos alemanes apenas si pueden hacer algo para oponerse al transporte de tropas americanas. Curioso es que tanto Boy Ed como Persins aprovechan la ocasión para preparar al público sobre lo que pueda sobrevenir. En las declaraciones de ambos se encuentran alusiones a la energía y a la rapidez de acción norteamericana.

Responden, por lo demás, estas alusiones a un estado de espíritu general para los alemanes mejor informados no es ya un secreto la importancia que tiene la participación de los Estados Unidos en la guerra. En el libro anual 1817 18 de «Nord deutschen Lloyd» la compañía naviera alemana, puesto estos días a la venta, el director general de dicha empresa, HeW Heiniquen, llama la atención sobre el peligro de tomar a broma la intervención americana. Lo que hasta ahora hemos oído—dice Hemiken en su artículo—sobre lo llevado a cabo por los Estados Unidos en el terreno de preparación militar, no puede menos de suscitar nuestra admiración por la energía que revela.

Julio del Valle.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Stetjón los pronósticos siguientes:

El viernes 11, y el sábado 12 se hallará en el NO. de Francia la depresión del Cantábrico y causará lluvias y algunas tormentas en la Península, especialmente desde el N. al Centro y NE. con vientos de entre SO. NO.

Cambiará el estado meteorológico el sábado 12, porque al apartarse por el mar del Norte y Escandinavia la depresión referida, se formará otra en el SO. y S. de la Península, que ocasionará lluvias en Andalucía, desde donde se irán extendiendo a Levante, con vientos de entre NE. y SE.

El domingo 13, avanzará hacia Argelia y Baleares la depresión del SO. y S. de la Península y producirá lluvias y algunas tormentas en Levante y Andalucía oriental, desde donde se propagará un tanto al Centro, con vientos de entre NE. y SE.

Del 14 al 15, persistirá en el Mediterráneo, por los parajes de Cerdeña, la citada depresión pero su influencia solamente se sentirá un tanto en las regiones vecinas a dicho mar.

— Dice *La Última Hora* de ayer:

«A pesar de las impresiones optimistas que se esfuerzan las autoridades en dar respecto a la epidemia, la prensa pone de relieve toda su gravedad.»

*El Noticiero Universal* dice que la mortalidad en Barcelona en estos cuatro días fué: el sábado 118; domingo 114; lunes 134 y martes 177, siendo así que la mortalidad normal era de 60.

Durante la epidemia del tifus de 1914 el día que más se registraron fueron 112.

Se asegura que de persistir la intensidad de la epidemia las autoridades facilitarán automóviles para la conducción de los cadáveres.

El Obispo ha dispuesto que el duelo en los entierros se despidan en la puerta de los templos para evitar que se retrasen las conducciones.

También ha prohibido que las campanas doblen a determinadas horas.

El Ayuntamiento aprobó anoche un presupuesto extraordinario para sanidad de 1.143.750 pesetas.

El Rector de la Universidad reunirá hoy a los Directores de las Escuelas especiales para proponerles el cierre de las clases, pues en vista de las excitaciones de la prensa no quiere ir contra la opinión.»

## SECCION LOCAL

Inesperadamente ha fallecido esta mañana, víctima de una complicación de la enfermedad reinante con una congestión cerebral, nuestro amigo el veterinario D. Andrés Noguera, que desempeñaba el cargo de Inspector de viveres en esta ciudad.

Era el Sr. Noguera persona de reconocida ilus-

tración, principalmente en cuanto abarcaban sus estudios profesionales, habiendo conseguido en tal concepto una popularidad envidiable. Fué durante mucho tiempo Subdelegado de Veterinaria de este partido.

La circunstancia de haber guardado cama solamente unos pocos días, ha hecho más agudo el dolor que por su pérdida ha experimentado la familia. Al asociarnos a él, rogamos a Dios acoja en su seno el alma del finado.

Ha terminado la vendimia a satisfacción de todos los viticultores, por haber resultado la cosecha más abundante de lo que esperaban.

Los que la empezaron primero han realizado ya el trasiego de los vinos y tampoco se muestran descontentos de su calidad, pues la riqueza alcohólica de la generalidad oscila entre 10 y 11 grados.

El precio del almendrán ha seguido mejorando durante esta semana.

Hoy se paga en este mercado a razón de 86'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

También aumenta la demanda de algarrobas, pagándose de 7 a 7'50 pesetas quintal.

No habrán escapado los felanigenses a la generalizada invasión de la «grippe», que en algunas poblaciones ha alcanzado caracteres de gravedad suma, tanto por la intensidad de su ataque como por las defunciones que ha ocasionado.

En esta ciudad es bastante crecido el número de enfermos, pero ningún caso ha revestido gravedad, requiriendo sólo la curación el guardar cama dos o tres días, bien arropados hasta que haya pasado el estado de calentura.

En Lluchmayor se celebrará mañana la última de sus ferias de este año.

En Felanitx tendrá lugar lo propio el domingo siguiente.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente, obtuvieron un premio de 300 pesetas cada uno los billetes números 191, 6021 y 21821, despachados en la Administración de esta ciudad.

Los Sres. Hijos de Bartolomé Gumbáu, dueños de los Almacenes de tejidos instalados en Palma calles de Jaime II y Escursach, nos comunican que han recibido un completo y variado surtido de Novedades para la temporada de Otoño e Invierno, que ponen a disposición de sus clientes.

Diariamente se reciben en esta imprenta números de «La Acción», que se venden a 5 céntimos, y de «El Sol», que se venden a 10.

En la misma casa se encontrarán también las principales revistas.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 5 de Octubre de 1918

La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas con asistencia de 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la instancia de Miguel Nicolau sobre abrir una cochera en la calle continuación a la de Calafiguera pase a informe del maestro albañil.

Se admitieron definitivamente las obras de construcción de una alcantarilla en la Plaza de Rossells, que ha hecho por subasta el maestro albañil Juan Mir Clar, abonándose su importe.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó imponer para el próximo año 1919 los mismos recargos municipales sobre las contribuciones territorial, industrial y cédulas.

Se acordó que la Comisión de Hacienda formule los pliegos de condiciones para la subasta de los arbitrios municipales que han de regir en el año 1919.

Enterado el Ayuntamiento de que se había concedido una subvención de 500 pesetas a la Casa de Beneficencia de esta ciudad por mediación de D. Salvador Vidal Valls de Padrinas, se acordó dar a este señor las más expresivas gracias.

Se presentaron por la guardia rural dos denuncias contra otros tantos infractores de las ordenanzas de policía rural.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Julian Timoner.

Y se levantó la sesión.

## Causa de muchos fracasos en el empleo de los abonos químicos

XX y último.

Apreciación errónea de los resultados en los ensayos de abonos.

En este artículo, último de la serie «Causas de muchos fracasos en el empleo de los abonos químicos», continuaremos hablando del modo de llevar bien a cabo las experiencias de fertilizantes, para que el agricultor evite buen número de fracasos en su empleo.

Una vez bien elegido el terreno, se medirán iguales tantas parcelas como fórmulas de abonos se quieran ensayar, procurando que las parcelas no sean muy largas y estrechas, para disminuir en lo posible las causas de error debidas a que las plantas de una parcela, al extender sus raíces por las parcelas vecinas, puedan absorber abonos que no les correspondan. Por la misma razón se escogerá un día de calma para esparcirlos, a fin de evitar que los abonos caigan fuera de los límites de sus parcelas respectivas.

Durante la vegetación se cuidarán las plantas exactamente igual en todas las parcelas: escaradas, binas, etc., etc., siendo muy útil anotar cuidadosamente las diferencias que se observen entre las diferentes parcelas.

Una vez llegada la época de la recolección, debe el agricultor vigilar ésta para que se efectúe separadamente en todas las parcelas, (siega, trilla, arranque, etc., según sea la clase de planta), pesando escrupulosamente los productos limpios obtenidos.

Comparando el coste de las diferentes fórmulas con el valor de la cosecha de las parcelas, se sabrá qué fórmulas son las más remuneradoras.

Pero el labrador no debe contentarse con esto, sino que debe fijarse en la influencia de los abonos en la calidad de los productos, especialmente tratándose de los fertilizantes potásicos; en el adelanto de la madurez de las hortalizas y frutos (lo que aumenta mucho su valor), etc., etc.

En fin: aconsejamos que no se considere como terminado el ensayo el primer año, pues el efecto de los abonos se nota uno o más años después de aplicados. Y esto es indispensable de todo punto, tratándose de los árboles y arbustos por la razón que apuntamos en el artículo XVII.

Sigan nuestros consejos los agricultores, y ciertamente evitarán muchos fracasos en el empleo de los abonos minerales.

FIN

AADEY

## LOTERIA NACIONAL

En la Administración de esta ciudad hay billetes en venta del sorteo del día 41 de Octubre á 5 pesetas décimo.

## HAY BILLETES DE NAVIDAD

### SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, correas de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señora, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ, *Calle de la Roca*, 16. Felanitx.

### CASA PARA VENDER

Lo está una de la calle Pinar, señalada con el número 38, esquina calle Sinia. Vendedor Gabriel Roig (a) Ros, taller de muebles, calle Mayor.

### CASAS EN VENTA

Hay una en la calle Roca-Boira y otra en la de Porto-Colom. Para informes D. Luis Planas, Hospicio, 11.

### EN VENTA

Se vende la casa número 61 de la calle del Convento, esquina a la de Puigvert. Informarán en la misma casa.

**SE ALQUILA** la planta baja de la casa número 8 de la Plaza del Arrabal. Informarán en casa de los propietarios, Hijos de Agustín Fuster.

IMPRESA DE B. REUS